

EN MADRID.

Se suscribe á 6 rs. en las librerías de la viuda de Cruz frente á S. Felipe; en la de dillareal y en la estamperia Ve Valla calle de Carretas; en la de Minutria calle de Toledo, y en la Redaccion calle de los Remedios núm. 10 cuarto principal.

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

EN LAS PROVINCIAS.

Se admiten suscripciones á 8 rs., franco de porte, en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria.

Parte recibido en la secretaria de estado y del despacho de la Guerra.

El capitán general de Cataluña dice en comunicación de 12 del actual desde Biosca, que conviniendo á su objeto reconocer al enemigo situado á su frente, lo verificó adelantándose personalmente el día 11 con el batallón primero provisional franco á las órdenes de su comandante don Juan Prim, parte del 1.º ligero mandado por su coronel don Antonio Oro y dos mitades de caballería del cuarto de línea.

Que el enemigo estuvo tardo en presentar toda su fuerza; por lo que el reconocimiento hubo de avanzar hasta obligarle, pero que presentándose, y lleno el objeto que S. E. se proponía, mandó que nuestras tropas volviesen sobre la línea.

Que los enemigos avanzaron en este momento, pensando sacar partido de la superioridad de su número sobre las tropas reconocedoras; pero una brillante carga del citado batallón provisional y de una mitad de caballería del cuarto, que mandaba el teniente don Juan Carmena, los rechazó vigorosamente, é hizo volver á sus posiciones, quedando solamente en la carga de caballería 14 rebeldes muertos vistos sobre el campo de batalla. Nuestra pérdida, dice, ha consistido en dos muertos, cinco heridos y cinco contusos.

CRONICA NACIONAL.

CASTILLA.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA DE GUADALAJARA.

GUADALAJARA 20 de abril (á las once de la noche.) La facción que ha invadido esta provincia y que hemos creído mandada por Polo ó Marcornell, es la de Llangostera. Segun declaración de un tambor pasado que se ha presentado en Cifuentes, la facción se compone de tres batallones y 400 caballos. Su objeto ha sido reconocer y saquear. Todo anuncia que mas fuerzas enemigas estan abocadas al señorío de Molina.

CENCERRADA.

EL EVANGELIO DE LA CASACA.

Y el sastre Picon le hizo una casaca de gala de secretario del despacho á un hombre desconocido que se llamaba Hompanera de Cos.

-Y Hompanera de Cos no tenía un cuarto.

-Y el saste Picon le vendió la casaca al fiado.

-Y Hompanera de Cos le dijo al sastre Picon: Tú eres el hombre y yo soy el diputado; Tú serás siempre sastre; pero yo seré ministro. Y entonces me pondré mi casaca nueva y me presentaré en las cortes tan guapo

-Y el sastre Picon le contestó: así sea.

-Y Hompanera de Cos le dijo: entonces te pagaré.

-Y el sastre Picon le contestó: así sea.

-Y Hompanera de Cos le dijo: no en dinero; que el oro es vil precio de tamaños beneficios.

Llangostera marchó de Trillo á la Hoya del Infantado, donde ha hecho buen botin, el que conduce por la serranía de Cuenca á lugar seguro. Por todas partes anuncia la facción que va á volver en mayor fuerza.

Ha quedado libre el camino de Zaragoza, y esta tarde ha pasado el correo de la embajada francesa y una silla de posta con dos viajeros.

Estos han dicho que la brigada Parra quedaba en Ariza, pero que no se movería de allí; por lo que no hay en que fundar seguridad de que permanezca el camino libre por muchos dias.

El fuerte de Cifuentes se defendió bizarramente. Cuatro dias han recorrido los enemigos la provincia, sin que ningun punto se haya presentado fuerza alguna de nuestro ejército capaz de imponerle. Y esto ha sucedido á doce leguas de Madrid.

Se calcula que los ganados que se han llevado de la provincia, el dinero y los rehenes representan la enorme suma de cuatro millones de reales.

No sabemos si el señor D. Pio se apiadará de estos saqueados pueblos, y contendrá las ejecuciones que amenazan á todo el que demora los pagos reclamados por las libranzas de suministros.

ARAGON.

CALATAYUD 19 de abril. Ayer entró en esta ciudad la brigada del ejército del Norte que habia pasado á unirse al del Centro para la empresa de Segura, y hoy ha salido para Ateca. Estos valientes fueron los que tomaron los parapetos á Cabrera en la acción de 23 del pasado, y de quienes dijo este que con tales soldados si él fuera quien los mandara poco duraría la guerra.

La esposicion que ha hecho el ayuntamiento constitucional de esta ciudad á S. M. es mas lacónica, pero mucho mas espresiva que la de Zaragoza; pues sin descender á acusar á este ni al otro general, les hace cargos á todos los que con sus paseos militares y su inercia estan dando lugar á que se organice en todas partes la facción para transigir despues vergonzosamente con ella, como hizo Ballesteros en 1823.

-Y el sastre Picon le contestó: venga el oro; que yo quiero envilecerme.

-Y Hompanera de Cos le dijo: hombre te prevaricas.

-Y el sastre Picon le contestó: no prevarico.

-Y Hompanera de Cos le dijo: en verdad te digo, oh sastre, que prevaricas. Antes que don Andres Borrego acabe de cantar yo te habré pagado tres veces.

-Y el sastre Picon le contestó: así sea.

-Apareció entonces el arco iris sobre la montaña del Príncipe Pio, y se verificó la alianza de Hompanera y del sastre Picon.

-Hasta que llegó un mes, y en este mes un dia, y en este dia una hora, y en esta hora un minuto, y en este minuto un segundo, y entró un gefe de seccion con la minuta de una credencial; y Hompanera firmó y manaron leche y miel los poros de los ministros; y el hijo del sastre fue convertido en empleado

-Pero los anarquistas, descendientes por línea recta de los Filisteos y de otras gentes

A la verdad que la opinion á estado hasta aqui muy indulgente con el general que acaso es mas culpable que todos los demas, pues si Oráa no tomó á Morella, tampoco el señor Espartero se acercó siquiera á Estella sino para retirarse con menos motivo que lo hizo aquel. Si los facciosos se han fortificado últimamente en Segura, el señor Espartero tiene la culpa que no permitió salir de esta ciudad á la brigada Parra para impedirlo; y si por fin Van-Halen se ha retirado, acaso habrá quien le dió la orden para ello; el que lo hizo teniente general de paso que S. E. se daba á si mismo igual grado en recompensa de los ejemplos de subordinacion que dió á sus tropas en Lucena.

GRAUS 16 de abril. El comandante general del alto Aragon ha entrado hoy en esta villa con direccion á Bonansa, en donde tuvo noticia se hallaba la facción en número de mil hombres. Pero la noticia ha salido falsa, y aun se cree que se dió con mala intencion por el paisano que la comunicaba. De aqui parece que pasará el señor Eguaguirre á Ainsa, cuyo pueblo desean ver fortificado sus habitantes, y tambien todos los pueblos de esta parte á los cuales servirá aquel de baluarte; y sería mucha mengua que la canalla profanase aquella villa, cuna de los reyes de Aragon y principio y corte del reino de Sobrarbe.

ZARAGOZA 20 de abril. El señor brigadier segundo cabo accidental ha recibido la comunicacion siguiente.—Partida franca de la derecha del Ebro.—Habiendo tenido noticia que en el pueblo de Andorra se hallaba una partida de facciosos, sali con 20 infantes y 12 caballos de mi fuerza, acompañado del capitán graduado de la segunda compañía de cazadores de la provincia de Teruel D. Hilario Ariño con 20 hombres de su fuerza, y logramos sorprenderlo, haciéndoles dos muertos, un herido y 12 prisioneros, los cuales manifestaron eran quintos, por cuya razon les he tratado como tales hasta ponerlos á disposicion del señor comandante de armas de este punto. Por nuestra parte no hemos tenido desgracia alguna, regresando á este fuerte en la mañana de hoy. Todo lo que pongo en conocimiento de V. S.—Dios guarde á V. S. muchos años. Al balate 17 de abril de 1839.—Ildefonso Sevill

no menos sanguinarias y traviesas, tuvieron periódicos, y la maldicion del señor cayó sobre los elegidos de la camarilla.

-Tiró el diablo de la manta y se descubrió el pastel. El sastre Picon dió que decir al Guirigay.

-Y el Guirigay dijo tanto que el fiscal de imprentas don Ramon Alonso Necedades hizo todas las denuncias que quiso.

-Pero el jurado absolvió y el fiscal se quedó tan chato como una gata maltesa.

-Entonces bajaron del cerro de los Angeles los pastores de Belen y cantaron con acompañamiento de chirimias, celilies y bandurrias los versos que siguen.

Tengo yo una casaquita que me la dió un casaquero, para echarla de persona cuando voy al ministerio.

Vámonos, casaca mia, vámonos á zambullir; que yo me llamo Hompanera y siempre digo que sí.

Lo que se hace saber al público para su satisfacción.—El gefe de E. M.—Francisco Cascajares.

Exposición dirigida á S. M. la Reina Gobernadora por el gobierno eclesiástico del arzobispado de Zaragoza.

Señora: El gobernador y vicario general eclesiástico de este arzobispado con los dependientes que suscriben, P. A. L. R. P. de V. M. con profundo respeto esponen. Que son testigos y participantes de todas las aliecciones, ansiedades terribles é incesantes amarguras que hace años agitan á todos los habitantes de esta siempre heroica ciudad, y á todo el reino de Aragon. Parece imposible que una guerra opresora de todas sus fortunas y destrozadora de las vidas y poblaciones dure todavia en Aragon, cuando si no fuese por la imprevisión y poca eficacia en la direccion de la misma, hace años no existiria ni presentaria las trágicas escenas que diariamente representa con engreimiento de los enemigos de la patria y envilecimiento de esta misma y de sus respetables y gloriosas armas.

Si los esponentes callasen todavia y no elevasen á V. M. la universal agitacion de dolor en que se halla esta ciudad y todo el pais de Aragon, serian en sumo grado desleales á su escelsa reina doña Isabel II, á V. M., á la España toda y á los mas íntimos y aparados deberes de su conciencia, porque ademas de las continuas y fervorosas súplicas al Todopoderoso, ha llegado el caso de que tambien los esponentes paguen á V. M. el fiel tributo de las verdades, que es el mas precioso y el mas interesante á la causa de V. M. identificada con la de esta nacion, modelo de lealtad y ejemplo admirable de tantos y tales sufrimientos en obsequio de la misma, de sus intereses nacionales, y cumplimiento de todo lo que han jurado, que segun ven no deben ocultar á V. M.; antes dejara de existir que cometer traicion ó admitir condescendencia alguna contra sus juramentos.

Señora, dignese V. M. oír los ruegos que, segun he sabido, dirigen á vuestra maternal elemencia y justicia las autoridades y habitantes de esta ciudad. ¡Ah! si se hubiese creído antes á esta heroica capital, apoyo firme del trono de nuestra amadísima é inocente reina, vuestra augusta hija, otra seria la situacion de España. De continuar desacreditando á Zaragoza y Aragon, ó no creyendo las insinuaciones que propongan á V. M. para el giro de la guerra en este pais, y para todo cuanto espongan en utilidad comun, los cimientos del trono y de la monarquía se verán pronto en gravísimo peligro, aunque al reino de Aragon jamás le ocupará el desaliento, siendo como es, símbolo declarado de aquel valor que acompa-

—Vinieron los falsos profetas y digieron oh ministro, tú eres el elegido del pueblo de Dios. Bajarás á los infiernos y no te quedarás allí, porque está escrito que el *de Cos* vá detras del *Hompanera* para que por los siglos de los siglos tu apellido sea *Hompanera de Cos*.

—Tu casaca es mas pura que la parte blanca del papel sellado. Fuiste voluntario realista, pero dicho está que el mas justo peca siete veces al dia.

—Tu rostro es mas bello que una anacreóntica de D. Francisco Martinez de la Rosa.

—Tus lahios destilan suavísimo unguento amarillo de lo mas cargado y madurativo.

—Venid, hijas de muger de bien, y destrenzad los enmarañados bucles y contadle al hombre ministro las tres verdades del barquero.

—Y las muchachas vinieron despues de ser violadas por los facciosos que atacaban á Alcolea, entraban en Cifuentes, amagaban

siempre á la constancia, á la fidelidad y á la justicia de la causa que ha defendido y defiende. Si Zaragoza, en fin, hubiese sido en tiempo oportuno mas atendida, seguro es que no lloraria el gobernador esponente los males y extravios que ha causado, y cada dia aumenta el cisma espiritual levantado y sostenido por el clero del bajo Aragon con el reverendo obispo de Orihuela, protegido de las violencias y del rigor inhumano de las facciones. Todos estos feroces males pronto darán fin si Zaragoza llega á ser oída y atendida en todo lo que ruegue á V. M.: el cielo se ha declarado á su favor y merece ser oída, pues conviene en extremo á la causa de V. M. y de la monarquía, y esta es en compendio la humilde súplica que dirigen los esponentes en descargo de todos los deberes que han espresado reiterando como reiteran á V. M. su firme obediencia y respeto. Zaragoza 16 de abril de 1839.—Señora.—A. L. R. P. de V. M.—Manuel de la Rica.—Policarpo Romea, secretario.—Dr. Miguel Juanton, fiscal.—Manuel Peg, notario mayor.—Juan Castañer, notario.—Joaquin Gonzalez, notario.—Francisco Morala, notario.—Manuel Rodriguez, notario archivero.—Tomas Torreras por sí y (D. Carlos Lopez, enfermo) notario.—Miguel Gonzalez, notario.—Antonio Fernandez, notario.—Justo Ladana, nuncio.—Es copia de su original.—Policarpo Romea, canónigo secretario.

PROVINCIAS DEL NORTE.

Del Centinela de los Pirineos del 18 de abril copiamos lo siguiente:

El general Elio salió el 12 de Estella con su estado mayor donde ha fijado por ahora su residencia.

El brigadier don Tomas Tarragual llegó á Estella en la tarde del 12 con el objeto de tomar el mando de su division.

El nuevo consejo de estado nombrado por don Carlos en Tolosa el dia 12 del corriente se ocupa en la redaccion de varios decretos para devolver los bienes secuestrados en las provincias vascongadas á los que habian estado propietarios que habian sido privados de ella por la única razon de ser cristinos.

La columna del general don Diego Leon, salió de Pamplona el dia 13 para Tafalla.

Se estan formando en Estella dos escuadrones de caballería.

Don Carlos sigue en Tolosa.

—En los periódicos de Bayona del 11 leemos:

La guarnicion de Valcarlos hizo una salida para sorprender la guarnicion carlista del fuerte de Iñigo; pero cayó una nevada y fue forzoso abandonar la empresa.

Maroto ha mandado que todas las partidas se agreguen á los batallones; y solo los aduaneros obrarán independientes.

Maroto salió el 9 de Balmaseda y se dirigió

á Trillo, asustaban á Guadalajara, conmovian á Alcalá y tenian tranquilos á los secretarios del despacho.

—Hijo mio, le dijeron, tu hiciste alianza en la montaña del Príncipe Pio con el sastre Picon que te habia hecho una casaca nueva.

—Y Hompanera contestó: vosotras lo habeis dicho.

—Los facciosos vienen y van, van y vienen.

—Y Hompanera contestó: vosotras lo decis.

—Asi como nombraste cualquier cosa á Picon, hijo de Picon, nieto de Picon; debieras nombrar á Picon, padre de Picon, hijo de Picon, capitan general de alguna parte ó bibliotecario de la hacienda pública.

—Hijas de vuestras madres, en verdad os digo que no os entiendo.

—Tal es tu costumbre, oh ministro.

—Pero llegará un dia, replicó él, en que el gabinete Pita-Alaix se vuelva merengue

á Ramales, á donde han conducido los carlistas viveres y municiones.

El comandante Iparraguirre sorprendió en Lanciego á la partida del cura de Allo; pero solo pudo hacer dos prisioneros, porque los otros hayeron á tiempo.

Don Carlos permanece en Tolosa. Se dice que al pasar por allí Maroto pretendió ver á la de Beira, hoy muger del pretendiente, y esta no lo consintió por mas instancias que se la hicieron.

Parece que esta noche espera el gobierno parte del general Espartero sobre el ataque y toma de Ramales. (*Del Cast.*)

SAN SEBASTIAN 14 de abril. Antes de ayer se veian en el mar tres vapores en esta direccion, los cuales creiamos que traerian el segundo batallon del regimiento de Estremadura, pero á su llegada supimos que cuando iba á embarcarse en Santoña recibió contra orden en razon á irse á principiar las operaciones. Pero esta suspension al cambio ó relevo de esta division ha acaecido justamente cuando el citado regimiento y el segundo de ligeros habian cambiado sus primeros batallones, y han quedado ahora mezclados ambos en distintos destinos, por lo que es de creer siga el relevo hasta reunirlos.

El vapor Isabel II ha salido hoy á cruzar, y al medio dia se le ha visto cañonear al pueblo de Zarauz, no sabemos aun con que objeto ó motivo.

Han llegado 500,000 rs., con los que mañana se reparten once dias de haber á todos los militares, los cuales estan poco contentos con que aqui nunca se dé la media paga que se cobra en las demas divisiones del ejército. Esta desigualdad la notan mas los reien venidos de la izquierda, pues los antiguos en este destino tienen la dolorosa esperiencia y costumbre de no ser tan atendidos en sus haberes como los demas. Esta desigualdad nace de que las asignaciones que repite el gobierno tienen que repartirse á muchas atenciones imprescindibles.

El llamado cuartel real sigue en Tolosa, y en esta parte de la línea no ocurre novedad.

VITORIA 18 de abril. Por este correo esperaba comunicar á vds. algunos buenos resultados de nuestras armas conseguidos en estas inmediaciones; al menos la toma de los pueblos de Gamarra, Durana y Arroyabe fortificados por el enemigo á distancia de media, tres cuartos y una legua de esta ciudad; pero todo se ha frustrado, aunque sin ninguna desgracia.

Ayer corria por muy cierto que todo el ejército del Norte y Reserva hacia un movimiento general contra la faccion, y que en consecuencia esta madrugada emprendia el suyo toda la fuerza disponible de esta provincia. Al efecto vino la partida de unos 600 hom-

viejo; y entonces me apareceré yo, cual otro Faraon, en las orillas del Manzanares, y ya vereis la que se arma.

—Quedamos enteradas, contestaron ellas.

—Entonces sacó el ministro su casaca de tal y se la puso con muchísimo salero.

—Sonaron las harpas de Segura: vibraron las cítaras de Morella: suspiraron las alhajas del Museo de historia natural: gimieron los habitantes de Alcolea, pero el ministro no se quitó la casaca ni por esas.

—Entonces el ministro volvió la cara al Oriente, y viéndome volar subido en hombros de ciegos me dijo:

—Tu eres el hombre: tuya es la palabra: la casaca es mia: el sastre Picon es tuyo: él hizo la casaca: tu harás el evangelio de ella; y bajaron lenguas de Picon encendido y abrasaron mi frente.

—El Señor me iluminó y mis voces dijeron el evangelio de la casaca.

IBRAHIM CLARETE.

bres compuesta de compañías de preferencia y nacionales movilizadas de Salvatierra destacada en Armiño, y Zurbano trajo tambien el dia anterior algunos de sus artilleros de la plaza de Peñacerrada. Sin otro antecedente sale este con toda su gente á las diez de la noche con el sigilo que acostumbra; nos llaman á las doce á cuatro compañías de nacionales, y la la mayor parte de la guarnicion forma á las dos para salir á las cuatro, cuando se recibe parte de dicho Zurbano de que no saliese gente de aquí, porque volvía él á causa de haber tropezado con gente inesperada; y era que dos escuadrones y parte de infantería navarros llegaron á Zurbano, que está á la derecha de Durana y Arroyabe, y casi á la espalda del primero con direccion al valle de Mena, y los nuestros retrocedieron desde su puente, entrando en esta sin novedad á las seis de esta madrugada.

CORRESPONDENCIA

DE LAS PROVINCIAS.

ALMAGRO 19 de abril. Ayer entró en esta ciudad el digno diputado á Cortes D. Juan Gerónimo Cevallos, acompañado de infinitos patriotas que salieron á recibirle á media legua de la poblacion. Por la noche se le dió una brillante serenata á la que concurren de uniforme la oficialidad y crecido número de nacionales; asistió ademas lo mas escogido de la ciudad y un inmenso gentío. Los himnos patrióticos, los repetidos vivas á la Constitucion y á los verdaderos sostenedores de los derechos del pueblo proporcionaron un rato de placer y de entusiasmo; pero lo que escitó el júbilo y satisfaccion general fue la presencia del digno diputado y el elocuente discurso que pronunció dando gracias á sus conciudadanos por las muestras de aprecio con que le distinguian, prometiéndoles seguir en la asamblea popular defendiendo constantemente la causa santa de la libertad, de la justicia y del progreso legal; y en fin, inspirando á sus compatriotas confianza y seguridad por el triunfo de la causa constitucional, porque á pesar de todos los esfuerzos de los tiranos son al fin libres los pueblos que quieren serlo.

Compárese la acogida que tienen los diputados de la minoría en los pueblos que les confiaron sus poderes con las famosas encerradas que se han prodigado á varios miembros de la mayoría, y se inferirá claramente quiénes han sido los intérpretes fieles de la oposicion pública; quiénes han llenado mejor en el Congreso los deseos de sus comitentes y lo indispensable que es la disolucion pronta de las actuales cortes.

EL GUIRIGAY

Madrid 21 de abril.

En la esperiencia consiste la prueba de toda verdad enunciada y tambien el descubrimiento de muchos nuevos axiomas: á la esperiencia, á los sucesos, á los hechos reales acudimos para presentar en relieve la situacion en que nos encontramos, que es mortal sino se mejora pronto. De los hechos deducimos tambien el mismo remedio que puede salvarnos; y como para formular los sentimientos de la nacion y defenderla es preciso ser tan franco y tan generoso como la nacion lo es siempre, no nos limitamos á señalar las heridas del cuerpo político, porque eso es poco y hasta cierto punto estéril. Queremos revelar el secreto de nuestra salvacion; en la inteligencia de que como en él se encierra el triunfo de la libertad, ansiamos que se ponga en práctica por cualquier ciudadano, sin

pretender nosotros sacar ventajas personales y esclusivas. Antes es la patria que un partido; antes la humanidad que el egoismo.

Estamos acordes con la opinion popular de Francia tal como la prensa independiente, la tribuna y la urna electoral la anuncian en aquel pais cada dia con pruebas mas irrecusables. Allí el pensamiento de la corona, siempre hostil al desarrollo de los principios que consagró el movimiento popular de julio, va comprometiendo los negocios en términos de provocar seriamente un deplorable conflicto de armas. En vez de ser el rey el primero de los gefes del pueblo; en vez de verificar entre todos los poderes constitucionales una sola y misma idea política, sucede por desgracia, segun dice la Francia; que el trono no titubea en separar sus intereses de los del pueblo; que el combate mútuo está empeñado; que el gabinete mas generalmente aborrecido se retira siempre con altas simpatias; que las mas brillantes reputaciones se empañan á la sombra de misterios supremos; que los bandos de la cámara tienen que coligarse para salvar la libertad: que se entorpece el progreso aplazando las grandes cuestiones; que se degrada con asuntos mezquinos la dignidad de los debates, y finalmente, que Luis Felipe, aquel rey *sin ceremonia* que paseaba las calles estrechando la mano de cuantos habitantes veía en ellas, encastillado ahora en su palacio ó arrastrado en un coche de hierro, busca á quien le sirva de ministro y no encuentra para ello un solo hombre conocido de nadie.

Asi retratan los franceses la fisonomía interior de su pais, y añadiendo nosotros á esta efígie las facciones que mas se destacan en la parte estrangera, reparando singularmente la conducta del gabinete de Paris y su influjo en la suerte de Polonia; en los destinos de las provincias generosas que lucharon por su libertad con la Bélgica; en su modo de defraudar al pueblo español de las abultadas esperanzas con que cierto partido nuestro logró formar la mayoría legislativa *que ya debe disolverse*: añadiendo, decimos, todos estos datos interesantísimos y recordando la catástrofe diplomática de 1823, se encontrará muy facil prueba del convencimiento en que ya concuerdan todos los españoles, á saber: en nuestras manos estan la vida y la muerte; mientras no valgamos por nosotros mismos, nadie nos vendrá á dar prestigio; nuestra esperanza está en la victoria; una vez conseguida, la España recobrará el rango que su poder la reserva entre las demas potencias amigas ó enemigas.

Ya raya en suicidio criminal y pasa de vergüenza el enfermizo y tímido sistema hasta ahora seguido por los hombres de nuestro gobierno. El ministerio *negativo* que rije hoy á la Francia, sir-

viéndonos de una comparacion exacta aunque no de invencion nuestra, es cuando mas una veleta levantada para indagar las corrientes del viento en la oscura borrasca que amenaza. Los intereses políticos de los franceses están complicados sin duda. En Portugal tampoco se organiza resueltamente un gabinete. En España sucede lo mismo.

El que tenemos recibe en este momento el último golpe, y espira al mismo compás que traen los facciosos de Aragon marchando por tierras de Guadalupe y *escalonándose* sobre Madrid. Cerráronse las Cortes, el pueblo pidió otras nuevas, diciendo: *yo queria una paz segura; me prometieron la intervencion en pro de la libertad; voté por los hombres que se jactaban de obtenerla; me han engañado; no creo en ellos ni en ella; afuera esos hombres; caiga esa mayoría y admitanse los nuevos sufragios, porque insta la urgencia.*

Pero el ministerio Pita-Alaix dobló su responsabilidad publicando que cerraba la legislatura por atender á la guerra: pidió treguas para vencer al enemigo, para aprovechar el buen tiempo. Y, ¿cuál ha sido el resultado? Segura... no queremos enumerar desastres que todos los buenos tienen clavados en el corazon.

¿Y á que se aguarda ya? ¿Esperamos á que Luis Felipe salga de su angustia y dé el tono que hemos de seguir en este continuo baile grotesco en que tanto sudor y sangre derramamos? ¿Daremos lugar á que mientras los secretarios de la Guerra y de Hacienda comiten en desaciertos, Arrazola sirva de escombros para que media docena de carcomidos santones escalen el poder y nos traduzcan en idioma vulgar el estatuto enseñándonos como era á la vez *cimientito* y *giraldirillo*, peana y aureola del templo y del altar de nuestra independencia? ¿O nos regocijamos en observar como los tratados y las firmas de nuestros generales se respetan en Alcolea? Escelencias del gobierno ¿qué decretos prepararais? Hombres del pueblo ¿qué dolor sentis? Bizarria del ejército ¿qué piensas tu de las privaciones que sufres, de los riesgos que atropellas, del honor, del ascenso y de los triunfos que te arrebatan?

La cuestion de Francia tiene allí su terreno propio, sus intereses y sus hombres que la resuelvan. Polonia vive en el corazon de los héroes y en el miedo de los déspotas: en la solucion holandobelga hay un escarmiento solemne; la libertad ha de triunfar en Portugal. La revolucion de España llega á su madurez: posee tesoros inmensos de sangre de mártires, de compromisos y de energia. Los apuros alarman, el entusiasmo comprimido hierve, los pueblos no pueden con mas insultos: quieren salvarse; condenan á los corifeos gastados en el mal que han hecho; no consienten en retroceder ni un paso.

Disuélvase las Cortes: convóquense otras nuevas: póngase con firmeza remedio á tanto egoísmo, á tanta prevaricación: pidáanse sacrificios á cuenta de victorias: álcese el tribunal de la justicia y no haya patronato ni favoritismo.

Un solo bien puede hacernos aun este ministerio: un solo bien, pero radical. En este momento en que ya fenece, oiga siquiera la voz de la causa pública que no ha sabido conocer: abjure los errores cabalísticos en que ha vivido: ampare á la Constitución y al trono con la ley electoral en la mano.

En las Gacetas de ayer y de antes de ayer hemos leído cuatro vaciedades sobre lo que dijimos de las alhajas del convento de Guadalupe. Hasta que la Gaceta publique los documentos en que conste la legítima estracción y entrega de las citadas alhajas y el inventario de ellas con arreglo á lo que las leyes establecen, tendremos derecho de decir que quien miente con torpeza es el periódico oficial. Lo acaecido con las alhajas del museo y con otras que nosotros sabemos nos da derecho á sospechar lo que tal vez tenemos documentalmente probado en nuestra redacción. Si el gobierno, si la Gaceta quieren provocar sobre esto un juicio por jurados que aclare el negocio, puede muy bien el fiscal de imprentas denunciar el artículo en cuestión; puede formarse causa, y el que escribe estas líneas probará entonces la verdad de cuanto dice, de tal manera que á nadie le queda duda de que la avilantez y la mentira solo existen en el desdichado gabinete que de arbitrariedad en saqueo nos conduce á todos á la ruina estremeciéndose con sus extravíos culpables los cimientos del crédito que siempre tuvo entre los españoles la monarquía.

Escriben de Cádiz con fecha del 13, el escándalo que ha causado la preferencia concedida á los buques ingleses surtos en la bahía de Manila para que conduzcan á estas puertos de diez hasta quince mil quintales de tabaco. Semejante disposición tomada por el intendente de aquella isla causa gravísimos perjuicios á los intereses de la península en general, y particularmente á los dueños de los buques españoles de la carrera de Filipinas.

La correspondencia y noticias de todos los periódicos de hoy confirman la presunción de que el conde de Luchana va á emprender las operaciones. Desconfiamos sin embargo de que así suceda, pues parece que una mano secreta combina los sucesos de modo que se aleje, retarde y dificulte mas el triunfo de la libertad. Los acontecimientos de Segura muy semejantes á los de Morella, tal vez distraigan al conde de Luchana de sus operaciones sobre Ramales como

aquellos distrajeran en otro tiempo de las que debia hacer sobre Estella. El tiempo sin embargo debe aclarar de un momento á otro el misterio que nos rodea.

Las facciones aragonesas que han invadido la provincia de Guadalajara, tallándola y causándola mil estorsiones á sus pacíficos habitantes, se ha retirado tranquila sin que nadie la moleste, y por consiguiente ufana para volver á la carga así que haya depositado sus robos con seguridad. Es decir, que hay hasta probabilidad de que este verano no haya mas sitio seguro en nuestras provincias que el que contiene estos muros. Los ministros sin embargo, siguen sin novedad, pues como su responsabilidad es una palabra vacía de sentido, saben que hagan lo que hicieren siempre quedan bien.

Segun las voces que han corrido ayer, S. M. la Reina Gobernadora está decidida á nombrar nuevos ministros, y que los actuales se habian resuelto á retirarse por hallarse convencidos de su falsa situación. El pueblo que desea la caída de semejantes entes tiene un derecho á otra cosa mas. Cada ministerio que ha caído ha dejado la nación en peor estado que la habia recibido. Ninguno ha respondido de los males que ha causado, luego la responsabilidad por los graves cargos que pesan sobre ellos debe exigirse, porque el pueblo tiene un derecho, á saber: qué es lo que se hace de su sangre y su dinero, y de evitar por los medios legales cuando hay leyes, de que continúen desperdiciando sus sacrificios personales y metálicos. Las representaciones de Zaragoza son muy buenas, habrán contribuido tal vez á que caiga este ministerio, por lo tanto la aplaudimos. ¿Pero los ministros que sustituyan á estos serán mejores? ¿ó al menos hay alguna circunstancia algun motivo que garantice al pueblo de que será mejor gobernado...? creemos que no. Por el contrario, si S. M. la Reina Gobernadora cuyos buenos deseos todo el mundo reconoce, pero á cuya confianza no ha correspondido todavía ningun ministerio: si S. M. repetimos, oyese los clamores no solo de Zaragoza, sino de Madrid, y de todos los pueblos legalmente espresados, pidiéndola que se sometiese á un juicio el ministerio de modo que desde palacio pasarán los ministros á un punto de seguridad para responder desde él á las Cortes de los males ó bienes que hubieran causado, es indudable que los nuevos ministros se mirarian muy mucho para obrar... Hasta entonces creemos que iremos de Herodes á Pilatos.

Hemos recibido el correo de Andalucía, cuyos periódicos alcanzan hasta el 17. Ninguna noticia de interés contienen todos ellos.

TIZON MINISTERIAL.

I.

BIBLIOTECA DE MINISTROS.

Arte del consejero, ó sea el hombre septuagenario, un tomo: hállese de venta en la secretaria de Estado y en casa del Excmo. Sr. conde de Ofalia.

-Empréstitos, contratos, discursos sobre la apostasía; arte de rechinar las dientes; el conspirador en 17 años, 17 tomos; el hombre atroz, tratado de Hacienda, obra utilísima, por la que se aprende á ser ministro del ramo en ocho dias. Todas estas obras se hallan á precios moderados en la secretaria de Hacienda y en la calle de santa Clara; núm. 2, cuarto segundo de la izquierda. Su autor don Pio Pita Pizarro.

-Método sencillísimo para destruir la prensa de la oposicion; el catalan en Lima; el sargento Bomba (novela contemporánea).

-Le fusiló á V. (coleccion de cuentos graciosos).

-Defensa del baron de Meer: todos estos libros se venden en la secretaria de la Guerra. Su autor el señor D. Isidro Alaix.

-Arte de ponerse las travillas, guantes y el corbatin, ó No es la miel para el asno, folleto escrito en inglés por un cierto autor, y traducido libremente al español por el señor Hompanera de Coz: se vende en el despacho del mismo Hompanera, donde se dará gratis una instruccion sobre el modo de organizar los realistas en España.

-Modo de conservar la vida en tiempos de guerra; discursos filosóficos sobre el honor: contratos: método sencillo para mantener á los hombres sin darles de comer; los ojos negros; ¡no hay muger fea! afectaciones paternales; cuentos á mi hijo y conversaciones con Tomaseti: se hallarán estas obras en el ministerio de Marina, en casa del señor Calderon, y en el Ferrol en la de los señores Sieran, Montero y Zorrilla. Su autor el señor Chacon. Se estan imprimiendo las obras siguientes del mismo autor: la cruz de la marina ó el primer sitio de Bilbao, comedia de magia por Chacon, el argumento de esta interesante composicion está sacado de un hecho histórico de nuestros dias; mátenos Dios, pieza en un acto; original del señor Chacon; el tio conejo, sainete gracioso; cuyo argumento versa sobre la capitulacion de Melilla; quiero ser diputado, comedia en un acto.

ULTIMAS NOTICIAS DE LA FACCIÓN ESPEDICIONARIA DE ARAGON.

GUADALAJARA 21.

La facción marchó á Huete, que creo haya sorprendido. Se lleva mas de 400 personas mayores contribuyentes de los pueblos hasta que realizen los pedidos, que son todas las contribuciones desde el año 1833. Sus amenazas en las comunicaciones son la muerte y el incendio. Llevan de diez á doce mil cabezas de ganado.

Ayerve llegó á Molina. Parra á Ariza, é Iriarte creo salga á recibirlos desde Cuenca; pero se marcharán con todo como siempre.

EDITOR RESPONSABLE.—I. S. CARO.

Madrid: Imprenta de EL GUIRIGAY.